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Zusammenfassung

        
Bei 220 Patienten wurden innerhalb von 21 Monaten 167 Fein- und 86 Grobnadelpunktionen im abdominalen und retroperitonealen Raum unter Ultraschallführung durchgeführt. In 93,4 % der Feinnadelpunktionen konnte ausreichendes Material gewonnen werden. Bezüglich der Differenzierung in maligne und benigne ergab sich für die Feinnadelpunktion eine Sensitivität von 86 % und eine Spezifität von 100 %, wenn die Präparate von einem erfahrenen Zytologen beurteilt wurden. Die Sensitivität sank auf 55,1 %, wurden die gleichen Präparate einem weniger versierten Zytologen vorgelegt, allerdings betrug die Spezifität weiterhin 98,1 %. Bei den Grobnadelpunktionen konnte in jedem Fall ausreichendes Material für die histologische Untersuchung bereits beim ersten Punktionsvorgang gewonnen werden. Die Punktionen waren in je einem Fall durch eine transfusionsbedürftige Blutung (0,4 %), und durch eine Peritonitis (0,4 %) kompliziert.


      
        
Abstract

        
Within a period of 21 months, 167 fine-needle and 86 cannula (1.67 mm external diameter) punctures of the abdominal or retroperitoneal space were performed under sonographic control. Sufficient material was obtained with 93.4 % of fine-needle punctures. With regard to differentiation between malignant and benign lesions, fine-needle punctures had a sensitivity of 86 % and specificity of 100 %, if the material was examined by an experienced cytologist. Sensitivity dropped to 55,1 % if the same material was interpreted by a less experienced cytologist, but specificity was still 98.1 %. Sufficient material for histological examination was always obtained with the cannula, already at the first puncture. With cannula puncture there were two complications: bleeding requiring transfusion and peritonitis.
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